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Участие приняли главный совет-
ник Президента Турции Ялчин 
Топчу, члены парламента, предста-
вители турецкой интеллигенции.
Отмечено, что Абдулхамид Чул-

пан, Абдулла Авлони, Махмуд-
ходжа Бехбуди, Мунаввар кары 
Абдурашидхонов, Убайдулла Ход-
жаев, Абдурауф Фитрат, Исхок-
хон Ибрат, Абдулла Кадыри, 
Ашурали Зохири, Ходжи Муин и 
сотни других великих личностей в 
свой период стояли в первых рядах 
движения национального возрожде-
ния. Они считали, что добиться 
национальной независимости, раз-
вития и процветания можно только 
путем просветительства, глубокого 
овладения светскими и духовными 
знаниями, современными науками и 
профессиями.
На мероприятии отмечено, что 

Абдулхамид Чулпан ранее специ-
альным Указом Первого Президента 
Республики Узбекистан посмертно 
был награжден орденом «Муста-
киллик», к его 100-летнему юбилею 
в Ташкенте открыт мемориальный 
музей и установлен памятник. Име-
нем Чулпана также названо круп-
нейшее издательство Узбекистана. 
Подчеркнуто, что в настоящее время 
готовится проект постановления 
о дальнейшем глубоком изучении 
жизни и деятельности наших пред-
ков, ставших жертвами политиче-
ских репрессий, в том числе джа-
дидов, и увековечении их памяти. 
В частности, до участников меро-
приятия доведены суть и содер-
жание выступления Президента 
Шавката Мирзиёева на торжествен-
ном собрании, посвященном Дню 
учителей и наставников.
Представители турецкой обще-

ственности высоко оценили Указ 
главы нашего государства о награж-
дении группы соотечественников 
в связи с Днем учителей и настав-
ников, а также посмертное награж-
дение Абдуллы Авлони, Махмуд-
ходжи Бехбуди и Мунаввар кары 
Абдурашидхонова орденом «Буюк 
хизматлари учун» за их самоотвер-
женность на пути к достижению 
независимости Родины, свободной, 

благоустроенной и счастливой 
жизни народа, за выдающийся вклад 
в создание национальной системы 
образования.
На мероприятии отмечено то, 

что в ХХ веке джадиды-просвети-
тели могли бы осуществить в стране 
новый Ренессанс. Ведь эти образо-
ванные, самоотверженные лич-
ности посвятили себя идее нацио-
нального возрождения, направили 
все свои силы и возможности на то, 
чтобы вывести страну из тьмы и 
отсталости, ради такой великой цели 
жертвовали собственной жизнью. 
Идея национального возрождения 
так и осталась в тот период недости-
жимой мечтой народа.
Вместе с тем подчеркнуто, что 

научно-просветительское, литера-
турно-художественное наследие 
джадидов имеет огромное значе-
ние сегодня, когда перед страной 
поставлена стратегическая задача - 
создать фундамент Третьего Ренес-
санса. Участники мероприятия 
были единогласны во мнении, что 
нынешние кардинальные преоб-
разования, в том числе в области 
образования являются важней-
шей опорой в формировании эпохи 
нового Возрождения Узбекистана, 
закладывают основу будущего 
прогресса.
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В ТУРЦИИ ПОЧТИЛИ 
ПАМЯТЬ НАШИХ 
ПРОСВЕТИТЕЛЕЙ

В Анкаре состоялось мероприятие, 
посвященное просветителю-джадиду 
Абдулхамиду Чулпану и его современникам.
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Перед педагогами ДОО сейчас 
стоит задача по организации учебного 
процесса таким образом, чтобы каж-
дый ребенок имел возможность удов-
летворять свои потребности в знаниях 
и развивать имеющиеся таланты и 
способности, сохранять и развивать 

свою индивидуальность. Современ-
ный наставник должен уметь создать 
условия для принятия ребенком 
самостоятельных решений, научить 
его выражать мысли и чувства пра-
вильным образом. При этом важно, 
чтобы у малыша остались от этого 

исключительно положительные эмо-
ции и хорошие впечатления. 
В связи с этим особую актуаль-

ность обретает внедрение в процесс 
подготовки дошколят передовых 
подходов и методик обучения и вос-
питания. На современном этапе раз-
вития это просто необходимо. К тому 
же учеными доказано, что 70 про-
центами информации, получаемой 
в возрасте от трех до семи лет, дети 
станут пользоваться в дальнейшем 
на протяжении всей жизни. Выхо-
дит, именно в стенах детского сада 
формируется фундамент успешного 
будущего ребенка. Но для реализа-
ции потенциала детей необходима 
соответствующая среда, над чем мы 
усиленно работаем.

(Окончание на 4-й стр.)
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«Сегодня каждый учитель, воспитатель, 
преподаватель вуза обязан обладать глубокими 

знаниями и широким мировоззрением, активно 
овладевать последними достижениями науки, 

образования и внедрять их в учебный процесс, одним 

словом, должен быть передовым представителем 

нашего времени и общества».
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На современном этапе развития, в условиях 
быстро меняющегося ритма жизни перед 
представителями сферы просвещения стоит 
большая и важная задача по воспитанию 
гармонично развитой личности, готовой 
к этим переменам, способной впитывать 
в себя все новое и передовое, умеющей 
своевременно реагировать на изменения, 
правильно принимать решения 
и двигаться вперед, достигая поставленных 
целей. Все перечисленные навыки 
и способности, как правило, закладываются 
именно в дошкольном возрасте, когда 
ребенок только начинает познавать 
окружающий мир. Именно поэтому 
коренное реформирование деятельности 
дошкольных образовательных 
организаций поставлено Президентом в ряд 
приоритетов государственной политики.

В своем обращении к участни-
кам сессии Президент Узбекистана 
отметил, что 75-я сессия Гене-
ральной Ассамблеи впервые про-
водится в режиме онлайн-видео-
конференции в связи с пандемией 
коронавируса. Действительно, 
такой глобальной катастрофы не 
наблюдалось много лет. Пандемия 
наглядно продемонстрировала 
уязвимость человечества. 

Глава республики отметил, 
что для преодоления такой проб-
лемы необходимо сотрудниче-
ство, а также регулярный диалог 
между странами и международ-
ными организациями. Полно-
стью поддерживаю предложение 
Президента Шавката Мирзиёева 
о разработке под эгидой ООН 
Международного  кодекса  о 
добровольных обязательствах 
государств в период пандемии.

(Окончание на 2-й стр.)
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ВСЕСТОРОННИЕ РЕФОРМЫ 
И ОТКРЫТОЕ ОБСУЖДЕНИЕ 
АКТУАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ
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Внимательно следила 
за выступлением 
Президента Республики 
Узбекистан Шавката 
Мирзиёева на 75-й 
сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. 
Хочу особенно отметить, 
что лидер страны 
с высокой трибуны 
ООН выступил 
на узбекском языке.

По оценке World Justice Project (международная 
организация гражданского общества с заявленной мис-
сией «работать над продвижением верховенства закона 
во всем мире»), около 1,5 млрд человек не в состоянии 
восстановить нарушенные права в судебном порядке. 
Положение осложняется при возникновении чрезвы-
чайных ситуаций эпидемиологического, природного 
либо техногенного характера. Так, в начале 2020-го в 
связи с введенными карантинными мерами, обуслов-
ленными высокими темпами распространения новой 
коронавирусной инфекции, деятельность судов оказа-
лась парализованной в большинстве стран мира. 

(Окончание на 2-й стр.)

И действительно, Узбекистан - 
уникальный по своему географиче-
скому положению, историческому 
и культурному развитию край. 
Расположенный на пересечении 
древних караванных путей во все 
времена представлял людям цен-
ную возможность самореализации 
начиная с религиозных убеждений 
и заканчивая социально-экономи-
ческим ростом. 
На протяжении тысячелетий 

здесь формировалась стойкая 
культура межэтнических взаи-
моотношений, в центре которых 
находился Человек с большой 
буквы. Не представитель какой-
либо нации, религии или расы, а 
Человек - венец создания, вопло-
щение самых лучших качеств, 
огромного духовного и физиче-
ского потенциала. 

(Окончание на 2-й стр.)
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НОВЫЙ 
УЗБЕКИСТАН:
ПОДДЕРЖИВАЯ 

ТРАДИЦИИ, 
ФОРМИРОВАВШИЕСЯ 
ТЫСЯЧЕЛЕТИЯМИ
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В своем выступлении на 75-й 

сессии Генеральной Ассамблеи 

ООН Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиёев отметил, 

что в стране коренным образом 

улучшилась ситуация 

с обеспечением свободы совести 

и вероисповедания. Подчеркнуто: важнейшая задача 
для нас - дальнейшее укрепление межнационального 
согласия и межконфессиональной толерантности.

В начале беседы глава нашего государ-
ства от имени многонационального народа 
Узбекистана и от себя лично сердечно 
поздравил Президента Мун Чжэ Ина и 
дружественный корейский народ с Днем 
образования Кореи и традиционным праздником 
Чусок, выразив теплые пожелания мира, благо-
получия и процветания.
Лидеры Узбекистана и Южной Кореи пред-

метно рассмотрели состояние и перспективы 
дальнейшего развития двусторонних отношений 
особого стратегического партнерства, а также 
обменялись мнениями по актуальным вопросам 
международной политики.
Подчеркнута важность продолжения актив-

ного взаимодействия и регулярного продуктив-
ного диалога на разных уровнях в целях миними-
зации последствий глобального распространения 
коронавируса для узбекско-корейского много-
планового сотрудничества.
Президент Узбекистана также искренне побла-

годарил своего коллегу за оказанное Южной 
Кореей практическое содействие в организации 
эффективной борьбы с пандемией, во внедрении 
передового опыта профилактики и лечения этого 
заболевания.
Достигнута договоренность о дальнейшей тес-

ной координации на уровне министерств здраво-
охранения и других заинтересованных органи-
заций, в том числе в области совершенствования 
лечебной методики, разработки и обеспечения 
доступа к вакцинам.
В ходе разговора особое внимание было 

уделено подготовке повестки предстоящих 
встреч на высшем уровне.
В частности, Президенты рассмотрели вопросы 

торгово-экономического и инвестиционного 
сотрудничества, формирования благоприятных 
условий для роста товарооборота и усиления 
кооперации, включая расширение необходимой 
правовой базы и содействие в продвижении дело-
вых инициатив.
Главы государств поручили правительствам 

двух стран продолжить всемерную поддержку 
реализуемых 65 совместных проектов инвести-
ционного, финансово-технического и гумани-
тарного сотрудничества, прежде всего социально 
значимых программ в области здравоохранения 
и образования по линии Корейского агентства 
международного сотрудничества и Фонда эконо-
мического развития и сотрудничества.
Кроме того, будут предприняты скоординиро-

ванные меры по наращиванию портфеля перспек-
тивных проектов с участием ведущих компаний и 
банковско- финансовых институтов Узбекистана 
и Южной Кореи, который в настоящее время уже 
превышает 4 миллиарда долларов.
В завершение телефонного разговора главы 

государств вновь подтвердили решительную 
приверженность дальнейшему укреплению мно-
гогранных отношений, основанных на прочных 
узах многовековой дружбы, и продвижению пол-
номасштабного практического взаимодействия.
Беседа лидеров прошла в традиционно теплой, 

конструктивной и дружеской атмосфере.
rƒ`

О ТЕЛЕФОННОМ РАЗГОВОРЕ 
ПРЕЗИДЕНТА УЗБЕКИСТАНА 

С ПРЕЗИДЕНТОМ 
ЮЖНОЙ КОРЕИ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
6 октября провел телефонный разговор с Президентом 

Республики Корея Мун Чжэ Ином.
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ СУДЕБНОЙ 
ПРАКТИКИ КАК УСЛОВИЕ 
ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА ПРАВОСУДИЯ
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В условиях интенсивного 
развития и усложнения социально-
экономических отношений 
существенно возрастает 
нагрузка на судебные 
органы, в результате чего многие 
при наличии формальной 
возможности обратиться 
в суд оказываются лишенными 
реального доступа к правосудию. 

Сегодня во всем мире, говоря о нашей стране, 
все чаще используют выражение 
«Новый Узбекистан». Это - признание того, 
что за прошедшие годы мы вышли 

на совершенно новый этап развития и достигли 

на этом пути значительных успехов. 
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В заседании приняли уча-
стие главы всех 57 дипломати-
ческих миссий стран-участниц и 
11 стран-партнеров организации, а 
также представители Секретариата 
ОБСЕ.
Постоянный представитель в 

своем докладе отметил, что в работе 
конференции задействованы более 
200 экспертов из 40 стран, а также 

руководители и представители 
ООН, ОБСЕ, Общественного фонда 
поддержки и развития националь-
ных масс-медиа, Законодательной 
палаты Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан, правительственных 
структур ряда стран, дипломатиче-
ских и академических кругов.

(Окончание на 3-й стр.)

На Постоянном совете ОБСЕ 
представлен доклад Узбекистана 
об итогах онлайн-конференции 
высокого уровня, посвященной 
Международному дню всеобщего 
доступа к информации

На заседании Постоянного совета Организации 
по безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
Постоянный представитель Республики Узбекистан 
при ОБСЕ, посол Абат Файзуллаев выступил с докладом 
об итогах онлайн-конференции высокого уровня, 
посвященной Международному дню всеобщего доступа 
к информации, которая состоялась 28 сентября 2020 года.
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В этом контексте хотела бы отметить и роль 
Узбекистана в обеспечении усилий и ресурсов для 
сдерживания этой опасной инфекции и, самое глав-
ное, для спасения жизней людей. Созданы специ-
альные фонды для поддержки населения, отраслей 
экономики и бизнеса. Предложение Генерального 
секретаря господина Антониу Гутерриша о прове-
дении саммита по актуальным проблемам обеспе-
чения продовольственной безопасности в условиях 
продолжающегося кризиса также приветствуется 
Президентом Узбекистана.
Что касается тех кардинальных реформ, о которых 

говорил глава государства, выступая на 72-й сессии 
Генеральной Ассамблеи, лично была их свидетелем. 
И до сих пор наблюдаю продолжающуюся успеш-
ную политическую, социальную и экономическую 
модернизацию общества. 
Хотела бы отметить и важность прошедших в 

прошлом году парламентских выборов, поскольку 
продемонстрирована растущая политическая актив-
ность населения и партий, роль институтов граждан-
ского общества и влияние средств массовой инфор-
мации.
В Узбекистане растет и роль женщин в государ-

ственном управлении, о чем свидетельствует удво-
ение числа женщин-депутатов в парламенте. Ситу-
ация с правами человека также коренным образом 
изменилась. Принудительный и детский труд полно-
стью искоренены, принята Национальная стратегия 
Республики Узбекистан по правам человека. Ситу-
ация со свободой вероисповедания в стране также 
улучшилась, укрепляются межнациональное согла-
сие и межрелигиозная терпимость.
Широко известно, что коррупция представляет 

потенциальную угрозу социально-экономической, 
а значит, и политической системе государства. 
В связи с этим рада отметить, что в Узбекистане 
создано независимое Агентство по противодей-
ствию коррупции. Как ученый полностью согласна 
с тем, что развитие предпринимательства и созда-
ние рабочих мест, улучшение инвестиционного 
климата и деловой среды, обеспечение современной 
инфраструктуры и оказание адресной социальной 
помощи населению через обучение людей новым 
профессиям - это эффективный путь сокращения 
бедности.
Поскольку более половины населения страны 

составляют юноши и девушки, правительство под-
держало их путем создания молодежных парламен-
тов и Агентства по делам молодежи. 

Считаю, что Узбекистан находится на верном 
пути. А его инициатива по принятию Конвенции 
ООН о правах молодежи и специальной резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН о повышении роли пар-
ламентов в достижении Целей устойчивого развития 
и обеспечении прав человека должна быть поддер-
жана всеми странами.
Исторически государство существует в гармонии 

и взаимном сотрудничестве со странами региона. 
Инициатива Президента Узбекистана о ежегодных 
консультативных саммитах глав государств Цент-
ральной Азии, выдвинутая на 72-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН, - доказательство этого факта. 
Перед странами Центральной Азии стоят важные 
стратегические задачи, связанные с глубокой интег-
рацией в глобальные экономические, транспортные 
и транзитные коридоры. В связи с этим Президент 
своевременно предложил создать под эгидой ООН 
Региональный центр развития транспортно-комму-
никационной взаимосвязанности.
Безопасность - важная составляющая развития 

любой страны. Хотелось бы поговорить и о важной 
роли Узбекистана в решении афганской проблемы. 
Республика полностью поддерживает мирные пере-
говоры между афганскими политическими силами, 
начатые в сентябре этого года в городе Дохе. Кроме 
того, Узбекистан принимает эффективные меры по 
реализации крупных инфраструктурных проектов, 
таких как строительство линии электропередачи 
Сурхан - Пули-Хумри и железной дороги от Мазари- 
Шарифа до морских портов Индийского океана. 
Таким образом страна стремится создать постоян-

ную комиссию ООН по ИРА, которая занималась бы 
проблемами афганского народа.
Лидер Узбекистана в очередной раз затронул 

требующую безотлагательного решения проблему 
глобального изменения климата, в качестве при-
мера приведя трагедию Арала. Это действительно   
экологическая катастрофа. Однако республика 
проводит огромную работу по смягчению ситуа-
ции. Созданный два года назад Многопартнерский 
трастовый фонд по человеческой безопасности для 
региона Приаралья осуществляет практическую 
деятельность.
На мой взгляд, поднятые Президентом Шавкатом 

Мирзиёевым на высокой трибуне ООН проблемы 
требуют особого внимания со стороны всех лидеров 
земного шара, а также постоянного сотрудничества в 
обеспечении устойчивого развития. 
Хочу выразить свое восхищение политике, прово-

димой главой Республики Узбекистан. Пусть брат-
ские отношения Узбекистана и Индонезии стано-
вятся крепче!

ВСЕСТОРОННИЕ РЕФОРМЫ 
И ОТКРЫТОЕ ОБСУЖДЕНИЕ 
АКТУАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Причем самой важной чертой характера уни-
кального в своей индивидуальности человека, 
жившего на этой земле, чертой, позволявшей 
чувствовать себя счастливым в любых условиях, 
являлась толерантность в самом широком значе-
нии этого слова. И в том, что именно Узбекистан 
более двух десятков лет назад выступил одним 
из инициаторов принятия ООН декларации 
об утверждении Дня толерантности, который 
теперь отмечается 16 ноября, есть исторически 
обоснованные корни, уходящие в глубь веков.
Сказанное нами - не просто слова. Еще на 

заре формирования человечества регион Цент-
ральной Азии был местом соприкосновения 
разных этнокультурных групп. Характер этих 
контактов - в большинстве своем мирных - 
исследован археологами уже для эпохи пале-
олита. С конца I и начала II тысячелетия до 
нашей эры они зафиксированы в некоторых 
письменных источниках. Историки древности, 
побывавшие на территории Центральной Азии, 
такие как Геродот, Квинт Курций Руф, Стра-
бон и другие, в своих записях характеризовали 
людей, живущих на этой территории как муже-
ственных и мудрых, высоко ценящих чисто 
человеческие качества - любовь к Родине, 
преданность долгу, веротерпимость. Верность 
традициям, высокая культура межэтнического 
общения, великодушие жителей региона отме-
чались в Средние века испанским послом Руи 
Гонсалесом де Клавихо, арабским историком 
Ибн Баттутой, в Новое время - венгерским уче-
ным Германом Вамбери.
Главную причину такого миролюбия 

можно усматривать в классической пара-
дигме, которая выражена в «Авесте» лаконич-
ным образом: «Добрая мысль, доброе слово, 
доброе дело». Нужны были многие годы 
эмпирических наблюдений, философских раз-
мышлений, научных изысканий и логических 
обобщений, чтобы выработать такую клас-
сическую формулу совершенства личности и 
общества, и еще тысячелетия, чтобы превра-
тить ее в жизненное кредо каждого человека 
и всего народа. 
Именно эти установки наложили печать на 

межнациональные и межэтнические отноше-
ния, формировавшиеся на территории Узбеки-
стана и Центральной Азии в целом. В историче-
ском развитии региона этот сложный комплекс 
взаимоотношений всегда играл значительную 

роль и оказывал влияние на ход социально- 
экономического и политического прогресса. 
Этот процесс менялся во времени. Разные 
эпохи, безусловно, оказывали на него разное 
влияние. И все же при детальном изучении 
истории межнациональных взаимоотношений 
четко прослеживается главный вектор - куль-
турный, экономический и благотворительный 
обмен, который обогащал прежде всего духов-
ность всех сторон, участвовавших в нем. 
И сегодня наша страна продолжает под-

держивать традиции, формировавшиеся 
тысячелетиями. Безусловно, в этом велика 
роль главы государства: основным направле-
нием внутренней политики в нашей стране 
остаются вопросы укрепления межнацио-
нального согласия и религиозной толерант-
ности. Они являются одной из приоритетных 
задач Стратегии действий по пяти приори-
тетным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах и затронуты в 
Послании Президента Шавката Мирзиёева 
Олий Мажлису нынешнего года. 

 В данном контексте примечательно, что в 
декабре 2018-го по инициативе Узбекистана 
принята специальная резолюция Генераль-
ной Ассамблеи ООН «Просвещение и рели-
гиозная толерантность». Основная ее цель - 
обеспечение всеобщего доступа к образова-
нию, ликвидация безграмотности и невеже-
ства. Документ также призван содействовать 
утверждению толерантности и взаимного 
уважения, обеспечению религиозной сво-
боды, защите прав верующих, недопущению 
их дискриминации.
Так, сегодня в республике особое внимание 

уделяется повышению роли национально- 
культурных центров, обществ дружбы. Уси-
лено их участие в общественной жизни, они 
вносят достойный вклад в совершенствова-
ние духовно-просветительской сферы. Под 
девизом «Узбекистан - наш общий дом» 
регулярно проводятся научно-практические 
конференции, встречи и торжества, которые 
служат дальнейшему развитию межнаци-
ональных отношений, сохранению нацио-
нальных ценностей различных наций. Они 
способствуют укреплению согласия и един-
ства между представителями различных 
национальностей.
В рамках проводимых реформ в стране 

образован Комитет по межнациональ-
ным отношениям и дружественным связям 
с зарубежными странами при Кабинете 

Министров Республики Узбекистан. Его цель - 
последовательное осуществление государ-
ственной политики, направленной на обеспе-
чение стабильного гражданского согласия, 
мира и взаимопонимания между представите-
лями разных национальностей.
В религиозном отношении государство также 

остается образцом терпимости: все 16 конфес-
сий полноценно сосуществуют в рамках одного 
государства. Здесь комфортно чувствуют себя и 
ислам, и христианство, и иудаизм, и буддизм, и 
другие религиозные учения.
В Узбекистане налажено обучение на 

семи языках. Таким образом, юные граж-
дане респуб лики имеют возможность полу-
чать образование на родном для них языке. 
Преподавание в школах ведется на узбек-
ском, каракалпакском, русском, туркменском, 
казахском, таджикском и кыргызском. Изда-
ются соответствующие учебники и учебно- 
методические пособия. В средних специаль-
ных, профессиональных и высших учебных 
заведениях работают надлежащие отделения.
Кроме того, во всех образовательных 

учреждениях у молодежи есть возможность 
изучать один из иностранных языков: англий-
ский, немецкий, французский и другие, пре-
подавание которых введено с первого класса. 
Узбекистан открыт миру. Об этом гово-

рит и наличие в учебных программах таких 
курсов, как всемирная история, зарубежная 
литература, основы культурологии, религио-
ведение, эстетика, и других. Все это, конечно 
же, способствует воспитанию подрастающего 
поколения в духе толерантности, гуманности 
и глубокого уважения к ценностям других 
наций. 
Процессы национального самоопределения 

и единения в качестве сплоченного народа, 
имеющего общие ценности и устремления, - 
один из основных векторов государственной 
политики нашей страны на этапе строитель-
ства Нового Узбекистана. Благодаря этому 
лучшие качества народа - доброта и мило-
сердие, сострадание к чужому горю, взаимо-
помощь, великодушие - ярко проявились даже 
в период пандемии, когда, казалось бы, мог 
сработать принцип «каждый сам за себя». 
Перечисленные лучшие качества в нашей 
крови: мы с молоком матери впитали тягу к 
добру и толерантность, независимо от нацио-
нальности и вероисповедания, все без исклю-
чения, кто родился на этой земле. 
Когда человечество столкнулось с неви-

димым врагом - коронавирусной пандемией, 
сработал инстинкт единения, если можно так 
выразиться, сформировавшийся на протяже-
нии веков. Именно этот фактор сегодня помо-
гает нам быстрее встать на ноги после кри-
зиса, наверстать упущенное и продолжить 
путь развития уже в Новом Узбекистане. 

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН:
ПОДДЕРЖИВАЯ ТРАДИЦИИ, 

ФОРМИРОВАВШИЕСЯ ТЫСЯЧЕЛЕТИЯМИ

Данный проект осуществляется в 
рамках подписанного между компа-
ниями BMB Trade Group (Узбекистан) 
и Opera SRL (Италия) меморандума по 
выращиванию и промышленной пере-
работке шафрана и других лекарствен-
ных растений.
Более 5 миллионов луковиц шафрана 

доставлены из итальянского города 
Брешиа в Узбекистан, преодолев 6800 
километров, по территории Словении, 
Венгрии, Польши, Беларуси, России и 
Казахстана.
Общая стоимость проекта состав-

ляет более 68 миллионов евро, поло-
вина из которой прямые иностранные 
инвестиции. Большая часть средств 
будет направлена на приобретение и 
поставку высококачественных луковиц 
шафрана.
Как отметил исполнительный 

директор компании BMB Trade 
Group Абдурашид Шарафутдинов,
вчера состоялась посадка более 5 мил-
лионов луковиц шафрана на 10 гекта-
рах. В ближайшее время ожидается 
прибытие еще 75 миллионов луко-
виц для посадки на выделенных для 
проекта 400 гектарах, что позволит 
Узбекистану стать ведущим игроком на 
международном рынке шафрана. Ожи-
дается, что проект создаст около 200 
постоянных и 7000 сезонных рабочих 
мест для местного населения.

- Нашей компанией совместно с ита-
льянской Opera SRL в рамках проекта 
будут созданы дополнительные произ-
водственные мощности в шафрановом 
кластере для производства готовой 
продукции, востребованной в кулина-
рии, фармацевтике и других отраслях, - 
говорит коммерческий директор 
BMB Trade Group Мирзамурод 
Дадажонов. - Кроме того, уже заклю-
чен долгосрочный экспортный кон-
тракт на поставку переработанной и 

фасованной продукции шафрана на 
12 миллионов евро с итальянской ком-
панией GESFARM, поставляющей про-
дукцию более чем в 5 тысяч аптек в 
Италии.

- Для меня большая честь участво-
вать в данном историческом событии 
по созданию одной из крупных план-
таций шафрана в Узбекистане, - под-
черкнул технический директор узбек-
ско-итальянского СП BMB-OPERA 
ZAFFERANO Маттео Фасси. - До 
сегодняшнего дня итальянский шафран 
столетиями выращивался традиционно 
только в Италии. Это возлагает на нас 
высокую ответственность. Поэтому мы 
провели необходимые исследования 
почвы и климата, которые показали, 
что выбранная территория  идеально 
подходит для культирования шафрана. 
Мы с коллегами, а также ученые-специ-
алисты из итальяского университета 
Пьяченци, сделаем все, чтобы агротех-
нические работы были осуществлены 
на высоком уровне в соответствии евро-
пейскими стандартами.
Итальянские специалисты перед 

посадкой луковиц провели методиче-
ский семинар и практические занятия 
с рабочим персоналом, в ходе которых 
продемонстрированы современные 
агротехнические технологии. 

- Очень рад, что все наше взаимо-
действие проходит слаженно и конс-
труктивно. Необходимо отметить, что 
на этом этапе закладывается прочный 
фундамент для будущего развития 
кластера. Это позволит создать новые 
рабочие места для тысяч местных 
жителей, особенно из числа женщин. 
В последую щем этот регион получит 
огромный импульс для своего эконо-
мического развития, улучшения ком-
муникационной инфраструктуры, - 
отметил в заключение Маттео Фасси.

h` &d3…‘[.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В числе средств преодоления подоб-
ных ситуаций - перенос максималь-
ного количества судебных процедур в 
онлайн-формат. Современный уровень 
развития информационных технологий 
позволяет говорить об информатизации 
судебной системы как об одном из доста-
точно эффективных и перспективных 
способов обеспечения доступности и 
качества правосудия. Внедрение ИТ спо-
собно ускорить судопроизводство, сокра-
тить нагрузку на персонал суда, снизить 
стоимость процедур, повысить уровень 
открытости судебной системы и тому 
подобное.
Так, например, в Великобритании 

внед рение цифровой инфраструк-
туры делопроизводства (HM Courts & 
Tribunals Service Digital Case System) с 
момента запуска в 2015 году позволило 
сократить объем используемой бумаги 
на 500 тонн, а временные затраты на 
подачу искового заявления - с 15 рабочих 
дней до 10 минут. По оценкам экспертов 
в Великобритании к 2023-му ежегодно 
более 2 млн дел будут рассматриваться 
вне реальных залов суда, за счет чего 
государству удастся сэкономить около 
244 млн фунтов стерлингов.
Исходя из мировых трендов в Узбе-

кистане также принимаются меры по 
широкому внедрению цифровых техно-
логий в деятельность судебных органов. 
В связи с этим 3 сентября нынешнего 
года Президент нашей страны утвердил 
постановление «О мерах по цифровиза-
ции деятельности органов судебной вла-
сти». В документе отмечается, что из-за 
отсутствия интеграции между инфор-
мационными системами министерств 
и ведомств взаимный обмен данными 
при рассмотрении дел в судах осущест-
вляется в основном в бумажной форме. 
Согласно постановлению расширение 
видов интерактивных электронных 
услуг, дальнейшее расширение электрон-
ного взаимного обмена данными с мини-
стерствами, ведомствами и другими 
организациями, обеспечение открытости 
и прозрачности деятельности судейского 
сообщества путем внедрения специ-
альных информационных программ, 
расширение возможности дистанцион-
ного участия в судебных заседаниях, 
в том числе посредством мобильных 
устройств и других форм электронного 

взаимодействия, а также усиление мер по 
комплексной защите служебной инфор-
мации и данных органов судебной власти 
определены задачами следующего этапа 
цифровизации деятельности органов 
судебной власти.
С учетом этого представляет инте-

рес изучение передового зарубежного 
опыта по внедрению цифровых техно-
логий в судопроизводство. Так, онлайн- 
подача документов в суд и электронный 
документооборот являются первичным 
условием обеспечения доступности 
судебных органов для широких масс. 
В зарубежных странах также активно 
внедряется система электронной подачи 
документов. 
Скажем, в Федеральном суде Австра-

лии после внедрения системы eLodgment 
документооборот, который прежде 
занимал несколько дней, в ряде случаев 
сократился до пары часов. В Западной 
Австралии с 2018 года стала обязатель-
ной подача в электронном формате доку-
ментов в гражданскую коллегию Вер-
ховного суда. Налоговый суд Канады 
рекомендует сторонам подавать доку-
менты с помощью электронной системы, 
доступной на официальном сайте суда. 
С 2008 года Верховный суд Канады тре-
бует, а Верховный суд США позволяет 
сторонам предоставлять электронные 
копии подаваемых материалов. При этом 
с начала 2019-го в Канаде функциони-
рует Цифровое пространство для слуша-
ний (DHW), которое представляет собой 
онлайн-платформу документооборота, 
обеспечивающую доступ к электронным 
копиям материалов в режиме реального 
времени. В Великобритании даже в рам-
ках дел, рассматриваемых в обычном 
порядке, по заявлениям сторон произ-
водство может быть переведено в заоч-
ный формат с переходом на электронный 
документооборот. В настоящее время 
около 84 процентов всего документообо-
рота в судах Сингапура осуществляется 
c использованием электронных техно-
логий, порядка 400 юридических фирм 
имеют доступ к единой информационной 
системе.
Использование систем видеокон-

ференцсвязи также является необхо-
димым условием транспарентности 
и снятия загруженности правосудия. 
В настоящее время в зарубежных пра-
вопорядках активно внедряются техни-
ческие решения, позволяющие тем, кто 
имеет отношение к спорам, участвовать 

в заседаниях вне зависимости от место-
нахождения. Верификация лиц в таком 
случае может осуществляться как с помо-
щью смежных сервисов (официальные 
сайты судов, портал государственных 
услуг), так и иными способами. Защита 
коммуникаций, в свою очередь, может 
быть обеспечена средствами шифрова-
ния, доступными участникам споров 
при использовании соответствующих 
стандартных программных продуктов. 
В настоящее время системы видеоконфе-
ренцсвязи используются в судах Велико-
британии, Венгрии, США, Нидерландов, 
Бельгии, Италии, Ирландии, Австралии, 
ОАЭ, Сингапура, Казахстана и других 
стран.
Онлайн-разрешение споров и автома-

тизация судопроизводства набирает обо-
роты во многих странах. В зарубежных 
правопорядках с течением времени все 
более активно применяется процедура 
рассмотрения дел полностью онлайн - 
фактически без проведения слушаний. 
Лидирующие позиции в процессе пере-
вода судопроизводства в дистанционном 
режиме занимают Великобритания, Син-
гапур, Венгрия, США, Китай, Канада 
и Австралия, где некоторые категории 
споров (как правило, также с неболь-
шими суммами требований) рассматри-
ваются в виртуальных залах и чатах. 
При этом важно отметить, что в Австра-
лии решение о применении такой формы 
разрешения спора остается за судьей, в 
то время как в Канаде это происходит 
автоматически: онлайн-процедура при-
меняется в зависимости от суммы иска. 
В Венгрии в целях снижения нагрузки 
на суд в определенных случаях приме-
няется исключительно электронный 
обмен информацией между судом и 
сторонами. Суды Дубайского междуна-
родного финансового центра (DIFC) и 
Smart Dubai ведут совместную работу по 
созданию суда с документооборотом на 
основе технологии блокчейн. Более про-
двинутой формой реформирования про-
цесса разрешения споров является его 
автоматизация. Так, в США (в Верхов-
ном суде Сан-Бернардино) функциони-
рует система, которая обеспечивает элек-
тронную обработку судебных приказов. 
В Китае реализуются пилотные проекты, 
в рамках которых решения по делу выно-
сятся не судьей, а искусственным интел-
лектом. Полноценная автоматизация 
приказного производства осуществлена 
в Германии и Венгрии.

Один из существенных способов упро-
щения ведения судебного процесса - внед-
рение систем аудиопротоколирования. 
Среди стран, где активно используются 
такие системы, а также транскрибирова-
ния заседаний, - США, Сингапур, Ирлан-
дия, Венгрия. Аудиопротоколирование 
упрощает работу секретарей судебных 
заседаний (стенографистов) и позволяет 
судьям и сторонам в случае необходи-
мости максимально детально восста-
новить ход судебных слушаний. Так, в 
судах Сингапура судья может воспро-
извести запись конкретного слушания. 
В США стороны также могут получить 
аудиозапись слушания в библиотечно- 
правовом центре судебных ресурсов. 
В Ирландии такой доступ разрешается 
исключительно с разрешения судьи. 
В перспективе процесс транскрибиро-
вания аудиопротоколов, вероятно, будет 
автоматизирован.

Передовой зарубежный опыт сви-
детельствует: наиболее перспек-
тивными направлениями развития 
информатизации судебной системы в 
настоящее время являются следую-
щие:

 упрощение требований к проведе-
нию дистанционных видеопроцессов и 
соответствующее расширение практики 
их использования;

 внедрение возможности подачи иско-
вых заявлений в виде заполнения инте-
рактивных форм;

 дальнейшие автоматизация и робо-
тизация процесса рассмотрения дел 
прежде всего в порядке упрощенного 
производства (в том числе внедрение 
технологий искусственного интеллекта 
в процесс рассмотрения бесспорных тре-
бований);

 перевод рассмотрения некоторых 
категорий споров полностью в онлайн, 
как это сделано в Китае, Канаде и 
Австралии. При том весьма перспектив-
ным является внедрение асинхронного 
порядка взаимодействия суда и сторон 
спора;

 создание электронной базы данных 
доверенностей и дипломов/удостовере-
ний юридических представителей;

 интеграция информационных 
систем правосудия с иными государ-
ственными информационными систе-
мами, что позволило бы исключить необ-
ходимость предоставления участниками 
процесса документов и/или сведений, 
содержащихся в таких государственных 
информационных системах;

 интенсификация использования пере-
дового опыта информатизации в системе 
судов общей юрисдикции - как в части 
внедрения прогрессивных электронных 
сервисов, так и в части повышения их 
доступности для большинства судов.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ СУДЕБНОЙ 
ПРАКТИКИ КАК УСЛОВИЕ 
ПОВЫШЕНИЯ КАЧЕСТВА ПРАВОСУДИЯ
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В УЗБЕКИСТАНЕ СОЗДАЕТСЯ 
ШАФРАНОВЫЙ КЛАСТЕР

В Бахмальском районе Джизакской области состоялась 
посадка первой партии луковиц шафрана (крокус).
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Проект проводят книжные 
отраслевые центры «Китоб мар-
кази» и «Китоб дунёси» в сотруд-
ничестве с хокимиятом области, 
управлениями народного образо-
вания и внутренних дел. В рамках 
инициативы предусмотрен охват 
всех школ в Бухаре. 
Также организуются книж-

ные ярмарки, на которых вни-
манию школьников и их роди-
телей будут представлены 
1500 наименований книжной 
продукции. 

- Ярмарки будут проводить 
ежедневно при соблюдении 
всех карантинных требований в 
спортивных или актовых залах 
10-20 школ, - говорит учредитель 
книжного отраслевого центра 
«Китоб дунёси» Ш. Ахунджа-
нов. - По итогам победителям в 
номинациях «Талантливый уче-
ник», «Активный библиотекарь», 
«Активный директор школы», 
«Активный сотрудник СМИ», 
а также занявшим вторые и тре-
тьи места по общим результатам 
в масштабах области, районным 
отделам народного образования 
будут вручены ценные подарки. 
Районному отделу образования, 
ставшему победителем в про-
екте «Самая читающая школа», 

вручат ключи от автомобиля 
«Nexia-3». Школе, закупившей 
наибольшее количество книг, 
подарят автомобиль «Spark». 
Участники проекта смогут 

не только приобрести инте-
ресные книги, но и выиграть 
подарки. 
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СТАРТОВАЛ ПРОЕКТ 
«САМАЯ ЧИТАЮЩАЯ 
ШКОЛА» 

В Бухаре состоялось мероприятие, посвященное 
городскому этапу проекта «Самая читающая 
школа», который запланирован к проведению 
во всех образовательных школах.

t,!3ƒ= `2=.=…%"=.
&o!="д= b%“2%*=[.

Нетрудно заметить, 
что в последние годы особое 
внимание стали получать 
вопросы охраны природы, 
«зеленой» энергетики 
и вторичной переработки 
изделий, например, 
из пластика. Последнее прежде 
всего оправдано тем, что одна 
такая бутылка разлагается 
в природе до 300 лет. 

Пластиковые отходы постепенно 
загрязняют и засоряют окружающий 
мир, а при сжигании выделяют ток-
сичные вещества, которые вывести из 
организма крайне сложно. Узбекистан 
вносит свой весомый вклад в борьбу 
с данной проблемой: на днях глава 
республики подписал постановление 
«О мерах по дальнейшему совершен-
ствованию системы управления дея-
тельностью в сфере обращения с быто-
выми и строительными отходами».
Наверняка многие задавались 

вопросом, куда деваются использо-
ванные пластиковые бутылки, ведь 
круглый год (особенно летом) народ 
активно потребляет всяческие прохла-
дительные напитки. А каждому 
добросовестному гражданину не 
составит труда, накопив баклажки, 
сдавать их на переработку. Это позво-
лит, во-первых, избавиться от мусора 
в доме, формируя в себе и подрастаю-
щем поколении бережное отношение 
к окружающей среде. А во-вторых, 
поможет внести вклад в сохранение 
природного богатства земли, ведь 
пластмассу получают из нефти, угля, 
газа: каждое сданное изделие снизит 
необходимость производства новых 
полимеров. 
Проблему переработки такого 

мусора решают современные техноло-
гии. Несколько месяцев назад в селе 
Равнак Наманганского района начало 
работу ООО Best fi ber. Из уже ненуж-
ных пластиковых бутылок здесь про-
изводят весьма полезный продукт.

- Приобретаем использованные 
баклажки и перерабатываем в синте-
тическое волокно. Помогаем таким 
образом сохранять природу, не давая 
загрязнять окружающую среду, - рас-
сказывает исполнительный директор 
ООО Best fi ber Улугбек Туляков. - 
Собирают баклажки у нас, частично - 
привозят уже прессованные из сосед-
них республик.
На линиях по производству 

ПЭТ-флейков (ПЭТФ, полиэтиленте-
рефталат) осуществляется несколько 
последовательных технологических 
операций: растарка кип ПЭТ-бутылки, 
сортировка, предварительная про-
мывка, дробление, промывка от остат-
ков содержимого (пыль, грязь, клей, 
масло), отделение этикеток и пробок в 
ваннах флотации.
Промывка производится горячей 

водой с добавлением каустической 
соды и моющих химикатов. Далее 
флекс (хлопья) тщательно просуши-
вается в сушильных аппаратах. Затем 
происходит нагрев, нити вытягива-
ются. Идет завивка волокна, оно ста-
новится пружинистым. На следующем 
этапе его разрезают в длину, сушат, 
поднимают по конвейеру наверх, 
собирают в пять приемов в кипы по 
200 килограммов. Готовое волокно 
собирается в тюки и доставляется 
потребителям. Из него изготавли-
вают синтепон - утеплитель для кур-
ток. Можно также набивать подушки, 
одеяла.
Наманганское предприятие сталки-

вается с конкуренцией: ранее начав-
шие работу аналогичные заводы в 
Ташкенте и Самарканде собирают 
баклажки и в этой области. Поэтому 
пока местное производство не выхо-
дит на проектную мощность. 

- Сейчас перерабатываем 300 тонн 
волокна в месяц, а могли бы в два 
раза больше, - продолжает наш собе-
седник. - Не хватает сырья. В день 
10 тонн готовой продукции. На пер-
вый взгляд кажется, что баклажек 
много. На самом деле каждая весит 

всего 30-40 граммов. Поэтому мы 
вынуждены привозить сырье из сосед-
них стран. Пока работаем только на 
внутренний рынок. В перспективе 
планируем выйти на поставку волокна 
в соседние страны - до 30 процентов 
от общего выпуска продукции.

- ООО Best fi ber начало работать 
в третьем квартале прошлого года. 
В феврале вышли на уровень 300 тонн 
продукции в месяц. Имели большие 
контракты. А потом началась пан-
демия коронавируса, были некото-
рые трудности, - отмечает Улугбек. 
- Открыть весьма полезное во всех 
смыслах производство помог кредит, 
взятый в районном филиале банка, - 
1,2 миллиона долларов. На эти деньги 
закупили китайское оборудование. 
Плюс собственные средства - два мил-
лиарда сумов. 
В итоге здесь нашли хорошо опла-

чиваемую работу 45 человек. Если 
удастся решить проблему с сырьем, 
их число удвоится.
На предприятии две дробилки, но 

работает пока одна. Есть еще идея 
выпускать гранулы, для чего заку-
пили соответствующее оборудование. 

- Будем осваивать и этот процесс: 
из таких гранул делают пластмассу, - 
поясняет У. Туляков. - В планах пол-
ная переработка. 
По словам исполнительного дирек-

тора ООО Best fi ber, предприятие 
может увеличить выпуск волокна, 
доведя суточное производство до 
20 тонн. Тогда здесь будут работать 
две смены. 
m=м=…г=…“*=  %Kл=“2ь.
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С ЗАБОТОЙ ОБ ЭКОЛОГИИ: 
ВТОРАЯ ЖИЗНЬ ПЛАСТИКА

Сорт хлопчатника «бухара-6», созданный 
учеными селекционерами Научно-исследова-
тельского института селекции, семеноводства и 
агротехнологии выращивания хлопка (бывший 
УзНИИХ), удостоен золотой медали на Ливер-
пульской хлопковой бирже, а его волокно принято 
в качестве эталона. Это - яркий пример мирового 
признания узбекского «белого золота».
В настоящее время подобные результаты 

достигаются работой отечественных ученых по 
выведению сортов хлопчатника, выращиванию 
семян и созданию агротехнологий возделывания. 
В частности, на сегодня мировое сообщество при-
знало разработанный узбекистанскими учеными 
биологический метод защиты хлопчатника. И мы 
в этом плане - мировые лидеры.
Узбекистан - самая северная зона возделывания 

хлопчатника в мире. Границы данной культуры 
- до 43 градусов северной широты и 35 - южной 
(Австралия). 
Для хлопководческих регионов Узбекистана 

характерны засушливость, обилие тепла и 
света. Годовая продолжительность солнечных 
дней здесь составляет 2500-3000 часов. Низ-
кая влажность воздуха в сочетании с высокой 
температурой, интенсивной солнечной ради-
ацией определяют высокую испаряемость: 
в год от 900 мм на севере до 1500 мм на юге 
республики.
Термические ресурсы вегетационного периода 

хлопчатника принято характеризовать суммами 
эффективных температур: от 2300 до 3100 граду-
сов в долинах Сурхандарьинской и Кашкадарьин-
ской областей на юге до 1900-2300 градусов на 
севере - в низовьях Амударьи, Хорезмской обла-
сти и Республике Каракалпакстан. 
Средняя многолетняя продолжительность без-

морозного периода для хлопководческих районов 
Узбекистана колеблется в пределах от 155 до 245 
дней.

В условиях искусственного орошения сель-
скохозяйственных культур их потребность в воде 
регулируется на протяжении всего вегетацион-
ного периода по потребности.
Многолетними усилиями разных учреждений 

и отдельных ученых установлено: посев хлопчат-
ника рекомендуется начинать при устойчивом 
весеннем переходе среднесуточных температур 
воздуха через +10-12 градусов при посеве опу-
шенными семенами и +12-14 градусов - оголен-
ными. К этому периоду среднесуточная темпера-
тура почвы на глубине 10-15 см достигает +12-14 
градусов.
При этом средняя многолетняя дата перехода 

среднесуточных температур воздуха +10-12 граду-
сов, по данным метеорологов, по южным областям 
республики наблюдается 11-20 марта, 21-24 марта - 
в Бухарской области и Ферганской долине соот-
ветственно, 23-28 марта - Ташкентской и Сыр-
дарьинской областях, 6-10 апреля - Хорезмской 
области и Республике Каракалпакстан.
В настоящее время на международном рынке 

благодаря высокому качеству волокна большим 
спросом пользуются такие сорта узбекистан-
ских селекционеров, как «с-6524», «бухара-6», 
«бухара-8», «бухара-102», «наманган-77», «султан». 
Будем надеяться, что достойную конкуренцию 
этим сортам составят и новые скороспелые и пер-
спективные «гулистан», «порлок-3», «порлок-4», 
«бухара-10», «андижан-37», «хоразм-150», «с-8290», 
«с-8286».
При планировании селекционных работ на 

современном этапе с учетом складывающихся 
климатических условий селекционеры республики 
особое внимание уделяют наряду с такими призна-
ками, как скороспелость, высокая продуктивность, 
улучшение качества волокна, устойчивость сортов 
к засолению, болезням и вредителям, экстремально 
высоким температурам, повышению толерантно-
сти сортов к дефициту влаги в почве.

Президент Международной хлопковой ассоци-
ации Антонио Эстив в одном из интервью, данном 
в период проведения Международной хлопко-
вой ярмарки в Ташкенте, отметил, что узбекский 
хлопок отвечает лучшим международным стан-
дартам, удовлетворяет самый широкий спрос 
потребителей.
Необходимо отметить, что разные сорта в силу 

генетической детерминированности признаков 
и свойств различаются по своим требованиям к 
факторам среды, в частности, к внесению элемен-
тов минерального питания.
Результаты исследований показали: сорта, 

принадлежащие к разным группам по скоро-
спелости, характеризуются неодинаковой спо-
собностью увеличивать урожай от применения 
макро- и микроудобрений. Также показано, 
что недостаток фосфора и калия в начальной 
фазе развития до фазы массовой бутонизации 
не оказывает заметного влияния на накопление 
сухой массы и площадь листовой поверхности 
у «наманган-77», «с-6524», «бухара-102». Начи-
ная с фазы цветения до массового плодоообра-
зования недостаток указанных элементов пита-
ния отрицательно влияет на накопление сухой 
массы и рост площади листовой поверхности у 
скороспелого сорта «наманган-77». Снижение 
этих показателей негативно сказалось и на его 
урожайности.
В то же время недостаток элементов питания 

у «с-6524» и «бухара-102» оказало незначительное 
влияние на урожайность.
Полученные данные показали: разные сорта 

имеют неодинаковые потребности к условиям 
минеральной обеспеченности и разные генетиче-
ски детерминированные возможности для погло-
щения ионов, их транспортирования и последую-
щего метаболизма (усвоение). 
Современные промышленные сорта хлоп-

чатника, возделываемые в Узбекистане, имеют 
период созревания от всходов до раскрытия 50 
процентов коробочек 120-130 дней, а перспектив-
ные сорта - 100-110 дней.
Сравнительный анализ сортов американской, 

болгарской, израильской, индийской, китайской 
селекции показал конкурентоспособность сортов 
узбекской селекции. Большинство высокопродук-
тивных сортов иностранной селекции приспособ-
лены к произрастанию в условиях короткого дня, 
но с длинным вегетационным периодом.
В наших условиях длинного дня они обра-

зуют мощную вегетативную массу, что тормозит 

дозревание коробочек. Несмотря на это, селек-
ционные сорта зарубежной селекции широко 
используются в селекционном процессе в качестве 
исходного материала. Для адаптации этих сортов и 
выделения из них приспособленных к нашим усло-
виям высокопродуктивных и скороспелых форм 
необходимо не менее четырех-пяти лет.
Так, выведенный в Научно-исследователь-

ском институте селекции, семеноводства и агро-
технологии хлопка новый скороспелый сорт 
хлопчатника «жаркурган» с IV типом волокна 
с вегетационным периодом 130-135 дней отли-
чается засухоустойчивостью. Высота главного 
стебля составляет 130-140 см, вес хлопка-сырца 
коробочки - 6-6,5 г, вес 1000 семян - 135-140 г, 
длина волокна - 34-35 мм, выход волокна - 37-39 
процентов, микронейр - 3,9-4,4, урожайность - 
44-50 ц/га. 
Защитная функция у такого сорта хлопчатника 

от стрессовых факторов выражена повышением 
активности ферментов: пероксидазы и полифено-
локсидазы - на 17-48 процентов. Для сортов хлоп-
чатника, не обладающих свойством устойчивости 
к стрессовым факторам, характерно снижение 
активности этих ферментов в 1,3-2,7 раза. 
Научные исследования и производственный 

опыт показывают: только правильный выбор 
сорта, учет его агротехнических особенностей 
и поиск новых приемов подготовки посевных 
семян гарантируют максимальное использова-
ние природно-климатических условий регионов 
для получения высоких и стабильных урожаев 
хлопка- сырца. 
Проводимые в последние годы по инициативе 

главы государства реформы в отечественной 
хлопковой отрасли по внедрению рыночных 
механизмов, созданию для выращивающих хло-
пок-сырец фермеров широких возможностей 
по осуществлению экономически свободной 
предпринимательской деятельности и самосто-
ятельному пользованию результатами своего 
труда расширяют возможности для сокращения 
доли продажи сырья и создания добавленной 
стоимости за счет повышения доли его перера-
ботки. Доказательство тому - постановление 
Президента страны «О мерах по широкому внед-
рению рыночных принципов в сферу хлопко-
водства» от 6 марта 2020 года, в соответствии с 
которым начиная с урожая 2020 года отменяется 
практика определения государством закупочных 
цен на хлопок-сырец.
Согласно данному документу в хлопководстве 

будет внедрен экономический механизм, никогда 
не применявшийся в Узбекистане. Теперь фермеры 
посредством свободного производства и свобод-
ного выбора покупателя смогут продавать продук-
цию в соответствии с требованиями рынка. Это, 
безусловно, вызывает интерес и побуждает про-
стого фермера к возделыванию хлопчатника.
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ХЛОПКОВОДСТВО В УЗБЕКИСТАНЕ:
НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ И ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ОПЫТ
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Узбекистан, имея богатый опыт 
по выращиванию хлопчатника, занимает 
ведущие позиции (по площади 
хлопковых полей, объемам производства, 
урожайности) в первой десятке хлопкосеющих 
стран. По интеллектуальному потенциалу 
(выведение высокоурожайных сортов 
хлопчатника, созданные и внедренные 
агротехнологии, производство ресурсов 
для сферы хлопководства) и качеству волокна 
входит в пятерку лидирующих государств.

На Постоянном совете 
ОБСЕ представлен 
доклад Узбекистана 
об итогах онлайн-
конференции высокого 
уровня, посвященной 
Международному дню 
всеобщего доступа 
к информации

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Основными докладчиками конференции стали заме-
ститель Генерального секретаря ООН по глобальным 
коммуникациям Мелисса Флеминг, исполняющая 
обязанности Генерального секретаря ОБСЕ, директор 
Центра ОБСЕ по предотвращению конфликтов Туула 
Юрьёля, председатель Попечительского совета Обще-
ственного фонда поддержки и развития национальных 
масс-медиа Комил Алламжонов, заместитель предсе-
дателя Попечительского совета Общественного фонда 
поддержки и развития национальных масс- медиа 
Саида Мирзиёева, директор Офиса Представителя 
ОБСЕ по вопросам свободы СМИ Юрген Хайссель, 
Координатор проектов ОБСЕ в Узбекистане Джон 
МакГрегор и Постоянный координатор ООН в 
Узбекистане Хелена Фрейзер. 
В ходе мероприятия участники обратили внима-

ние на важность недопущения на глобальном уровне 
ограничений фундаментального права людей на 
свободный доступ к информации в период пандемии; 
необходимость безусловного обеспечения этого права 
на конституционном и законодательном уровнях; высо-
кую значимость внедрения системы политических 
гарантий в вышеуказанной сфере.
В рамках сессионных обсуждений участники 

онлайн-конференции проинформированы об осущест-
вляемых под руководством Президента Респуб лики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева реформах по обеспе-
чению открытости и свободы слова, повышению роли 
СМИ в общественно-политической жизни государства.
Особо отмечено, что открытость и начатая либера-

лизация информационной сферы - это не временные 
изменения, а осознанно избранный политический курс, 
которому страна привержена и которого она будет пол-
ностью придерживаться, о чем неоднократно заявлял 
глава государства. 
В ходе конференции также состоялся обмен мне-

ниями о текущей ситуации в сфере свободы слова и 
СМИ в мире, современных вызовах и угрозах, стоящих 
перед странами на данном направлении и возможных 
методах их преодоления, противодействии распростра-
нению фейковых новостей и ложной информации.
По итогам заседания текст доклада об итогах 

онлайн-конференции высокого уровня, посвященной 
Международному дню всеобщего доступа к инфор-
мации, распространен в качестве официального доку-
мента Постоянного совета ОБСЕ.
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НЕОЦЕНИМЫЙ 
ПРОВОДНИК 
В МИР ЗНАНИЙ
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Когда речь заходит об учителях, вспоминаю 
своего первого наставника. Начальное 
образование получила в одной из школ 
японской деревни. Высшее - благодаря 
базовым знаниям, вложенным первым 
учителем. При такой мысли перед глазами 
вырисовывается силуэт обычного, 
бескорыстного сельского человека, 
который как отец достоин уважения.

С интересом ознакомилась с поздравительной 
речью Президента Узбекистана, посвященной Дню 

учителей и наставников. Глава государства отметил, 
что узбекский народ всегда с большим почтением и 
уважением относился к учителям и наставникам. 

И теперь, как подчеркнул лидер страны, настало 
время утвердить истину, отраженную в пословице 
«Учитель - как родной отец», на практике, повысить 
авторитет учителей и наставников.
Полностью солидарна с мнением Президента 

Узбекистана: «Насколько глубокие знания мы будем 

давать детям в школе, настолько быстро будут 

развиваться отрасли нашей экономики, основанные 
на высоких технологиях, решаться социальные про-

блемы. С этой точки зрения, если я скажу, что Новый 
Узбекистан начинается с порога школы, то, уверен, 
весь наш народ согласится с этим».

Действительно, какую бы сферу деятельности 
мы ни выбрали, педагог вносит большой вклад в нашу 
жизнь, является неоценимым проводником в мире 
знаний. Именно поэтому учитель уважаем не только 
в Узбекистане, но и во всем мире.
С первых лет независимости республики обу-

чаю молодых узбекистанцев азам японского языка, 
знакомлю с культурой и традициями Японии. Мои 
студенты сейчас работают на узбекско-японских 
предприятиях, преподают в учебных заведениях, 
занимаются переводческой деятельностью, что в 
свою очередь способствует повышению интереса 
молодежи к японскому языку, а также укреплению уз 
дружбы между двумя странами. 
Япония одной из первых признала суверенитет 

Узбекистана. Братские отношения двух стран 
активно проявляются в экономике, науке, образовании 
и других сферах. Хотя системы образования отлича-
ются, цель одна - развитие человеческого капитала на 
благо здорового и мирного общества.
Проживаю и работаю в Узбекистане почти 30 лет. 

Свою судьбу связала с этим солнечным краем. Шесть 
лет назад удостоена ордена «Дустлик» за вклад в 
развитие научных и культурных связей между двумя 
странами и активное участие в подготовке востоко-

ведов в Узбекистане. Была очень рада, что мой труд 
оценили так высоко. Возможно, огромное желание 
молодых узбекистанцев учить язык, их стремление к 
достижению поставленных целей вдохновляют меня 
и сильнее привязывают к этой благодатной земле. 
Думаю, здесь у молодежи энтузиазм к учебе сильнее, 
чем в Японии. Глядя на них, чувствую энергию и веру в 
построение великого будущего страны.

В 1996 году ТашГУВ заключил соглашение с Уни-
верситетом Хосэй в Японии. В то время между 
Узбекистаном, недавно ставшим независимым, и 
нашей страной не были сильно развиты культурный 
обмен и сфера туризма. 
Однако с 2000-х университет востоковедения стал 

активно сотрудничать с ведущими вузами Японии, 
в частности, с Токийским университетом иностран-
ных языков, Университетом Цукуба, а после 2016 года - 
с университетами Васэда, Софии, Кансайским, Киот-

ским университетом иностранных языков, а также 
префектурным университетом Айти. Помимо того, 
осуществляются академические и обмены студентов 
и профессоров. Существуют кратко- и долгосрочные 
программы, реализуемые в соответствии со взаим-

ными соглашениями университетов. 
Президент Шавкат Мирзиёев в выступлении на 

торжественном собрании, посвященном Дню учите-
лей и наставников подчеркнул, что развитые государ-

ства мира достигают высокого прогресса и благо-

состояния благодаря огромному вниманию к науке 
и образованию.

Действительно, в Узбекистане в последние годы 

в целях всестороннего развития страны, построе-
ния Нового Узбекистана коренные реформы наряду с 
другими сферами осуществляются и в системе обра-
зования. Главой государства подписано множество 
Указов, постановлений, приняты профильные про-

граммы. Новые горизонты в развитии сферы, 

несомненно, открывает недавно принятый Закон 
«Об образовании». Согласно документу внедряются 
формы дистанционного, инклюзивного образования, 
учебные заведения страны смогут совместно с зару-
бежными образовательными учреждениями откры-

вать факультеты и учебные центры. 

Поэтому в перспективе хотелось бы увидеть 
филиалы японских университетов и в Узбекистане. 
Минис терство образования, культуры, спорта, науки 
и технологий Японии планирует принять 300 тысяч 
иност ранных студентов. Будет намного эффектив-
нее, если филиалы откроются и в Узбекистане, где 
есть молодежь с горящими глазами. Тем самым у узбе-
кистанцев появится хорошая возможность учиться 
на родине без поездки в Страну восходящего солнца.
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Рустам Худайберганов родился в 
Хорезмской области, где и впитал 
любовь к прекрасным пейзажам, 
колоритным людям и сочным цве-
там. Интерес к искусству у него 
в крови. Еще будучи ребенком, 
почувствовал тягу к творчеству. 
Этот процесс решительно увлек 
мальчишку, когда тот учился в 
школе. А первые наставники не 
только раскрыли тайны живописи, 
но и показали, каким должен быть 
педагог. Что и помогло при выборе 
будущего ремесла.
Настоящий творец, он всю жизнь 

испытывал желание создавать. 
В отличие от многих замечает кра-
соту в самых обыденных вещах. 
И по сей день реализует мечту 
научить видеть это окружающих, 
а также дать понять своим творче-
ством, что каждая секунда драго-
ценна, каждый миг неповторим, а 
бытие - бесценно. 
Заслуги художника перед страной 

высоко оценены. Члену Академии 
художеств Республики Узбекистан 
присвоены почетные звания 
«Заслуженный работник культуры 
Узбекистана» (2003 год) и «Народный 
художник» (2013 год).
Рустам Худайберганов - участ-

ник многих международных и 
республиканских выставок и кон-
ференций с 1973 года. В 1996-м в 
Париже прошла его персональная 
выставка. А год спустя художник 

снова продемонстрировал свои 
работы в столице Франции: на 
сей раз уже в рамках выставки к 
2500-летию Хивы. Тогда в экспо-
зицию вошли созданные мастером 
кисти портреты оставивших след 
в истории Узбекистана известных 
личностей.

- Люблю творить, учить и помо-
гать, а вкупе получается идеальное 
сочетание, - говорит художник. - 
Когда приходишь в вуз, осознаешь, 
что ты тут не трудишься, а зани-
маешься любимым делом. Главная 
задача наставника - увлечь, разжечь 
интерес к ремеслу, которое развивает 
ум, память, креативное мышление. 
Разговаривать с ребятами на языке 
искусства, учить их понимать его - 
настоящая радость. Руководствуюсь 
при этом одним простым правилом: 
неталантливых детей не бывает. 
Раскрывать дарования помогает 

огромное внимание руководства 
страны к сфере и творцам. И это 
не высокопарные слова - перемены 
налицо. Как художник на соб-
ственном опыте скажу, что нельзя 
создать ничего стоящего, если не 
испытываешь чувств. Не выйдет 
шедевра и при отсутствии под-
держки. Так много тем, так много 
светлых голов, прекрасных идей и 
начинаний. Так почему бы не про-
славлять и нам Узбекистан своими 
трудами, как делали это наши вели-
кие предки?!

Отрадно было слышать 
слова Президента на тор-

жественном  собрании , 

посвященном Дню учителей 

и наставников. Глава госу-
дарства глубоко осознает 

важность деятелей куль-
туры и искусства в борьбе 
с невежеством, в развитии 

просвещения: «По всему миру 
распространилась слава 
об историках Шарафиддине 
Али Язди, Мирхонде, Хонда-

мире, художниках Махмуде 
Музаххибе, Камолиддине 
Бехзоде, многих каллиграфах, 

музыкантах, музыковедах и 

архитекторах. Во времена 
обоих Ренессансов наш народ 
благодаря своему огромному 
потенциалу достиг высо-

чайших вершин в развитии, 

и это придает нам чувство 
гордости».

Действительно, за последние годы 
результаты реформ в области куль-
туры и искусства очевидны. 2020 год 
обозначен как время для осуществле-
ния планов, смелых проектов (кото-
рые прежде казались несбыточной 
мечтой), демонстрации имеющегося 
потенциала, привлечения специа-
листов и гостей из-за рубежа. Ведь 
рост культуры, бережное отношение 

к материальному и нематериальному 
наследию, всесторонние реформы 
влияют на развитие и туристской 
сферы.  Большим подспорьем в этом 
направлении стала утвержденная 
программа по реализации Концепции 
дальнейшего развития национальной 
культуры в Республике Узбекистан 
на 2019-2020 годы в Республике 
Каракалпакстан, областях и городе 
Ташкенте. 
Наряду с другими решениями 

руководство страны коренным обра-
зом трансформировало сферу и 
отношение к ней. Поэтому возросло 
и число молодых дарований, стре-
мящихся посвятить жизнь столь 
благородному делу, стать достой-
ными великих праотцов, которыми 
славится Родина. Ведь, как отметил 
Президент в своем выступлении на 
торжественном собрании, посвящен-
ном Дню учителей и наставников:
«Главной своей целью мы определили 
формирование в Узбекистане фун-
дамента новой эпохи Возрождения - 

Третьего Ренессанса путем мас-
штабных демократических реформ, 

в том числе в системе образования…
Как показывает история, наша 

земля, расположенная на пере-
крестке дорог Великого шелкового 
пути, испокон веков была одним из 
очагов высокой цивилизации и куль-
туры. О трехтысячелетней истории 

нашей государственности свиде-
тельствуют богатое научное и 
культурное наследие народа, древние 
письмена, уникальные архитектур-

ные памятники, редкие манускрипты, 

различные артефакты».

И Рустам Адамбаевич - один из 
тех, кто помогает отечеству в воспи-
тании новой талантливой поросли, 
строителей будущего. Он обучает 
студентов рисунку, живописи, осно-
вам композиции и цветоведения, 
работе в материале монументальной 
живописи, проектированию и маке-
тированию, композиции, материало-
ведению, цветотехнике и технологии. 
Сотрудники называют его основным 
звеном в подготовке специалистов по 
художественной живописи и рисунку, 
композиции декоративного мону-
ментального искусства, декоратив-
ному, изобразительному и приклад-
ному искусству, технике материала 
и технологии, синтезу архитектуры 
и композиции, анализу цветовой 
живописи.
Кстати, это не значит, что он пере-

стал писать. Наоборот, работа с моло-
дежью только вдохновляет, дарит 
новые силы и заставляет совершен-
ствовать навыки. Рустам Худайбер-
ганов пишет портреты, изображаю-
щие современников и исторических 
деятелей, рассказывает о Родине 
посредством красок, полотен и ярчай-
ших образов. Из-под кисти худож-
ника выходят неповторимые пей-
зажи, выполненные в его узнаваемой 
манере. 
Сегодня картины Р. Худайберга-

нова находятся в частных коллекциях 
в Италии, Германии, Франции, США, 
а его монументальную живопись 
можно увидеть в Государственной 
консерватории Узбекистана и других 
учреждениях Ташкента, Термеза и 
Ургенча.
Мастер кисти уверен, что 

Узбекистан стоит на пороге величай-
ших свершений. Государство предо-
ставляет народу огромные возможно-
сти. Это ли не идеальные условия для 
развития?! А значит, задача - творить 
и созидать - стоит перед представите-
лями всех сфер жизнедеятельности 
нашей страны.

t%2% art-blog.uz

q=K,…= `л,м%"=.
&o!="д= b%“2%*=[.

«Интересная личность, творец, опора, помощник 
и незаменимый наставник» - так описывают знакомые 
и коллеги Рустама Худайберганова, награжденного 
нагрудным знаком «Маданият ва санъат фидокори». 
На счету профессора отделения монументальной живописи 
Национального института художеств и дизайна имени 
Камолиддина Бехзода десятки неподражаемых работ 
и персональных выставок, сотрудничество со всемирно 
известными галереями. Однако главным достижением 
наставник считает успехи своих подопечных - студентов.
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ТВОРИТЬ, УЧИТЬ И ПОМОГАТЬ!
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Совершенно новый подход к дошкольному 
образованию предполагает реализацию ряда 
важных мер по:

- охране физического и психического здоро-
вья детей;

- организации правильного и здорового 
питания;

- личностно-ориентированному взаимодей-
ствию взрослых с детьми.
Здесь важно отметить, что личностно- 

ориентированная модель воспитания направ-
лена на то, чтобы преодолеть привычный для 
нашей системы образования учебно-дисципли-
нарный подход, вооружить педагогов навыками 
партнерского общения с детьми. Поскольку 
ребенок такой же полноправный член общества, 
как и взрослый, то признать его права означает 
занять педагогическую позицию «рядом и вме-
сте». Прежде взгляд на этот вопрос был дру-
гим. Считалось, что ребенок следует за педа-
гогом. Времена меняются и теперь куда важнее 
выстраивать с чадом эффективный диалог, ком-
муницировать с ним как с полноправным граж-
данином социума. Только так взращивается 
поколение, имеющее свою точку зрения, мнение 
и видение окружающего мира. 
Использование педагогами современных 

развивающих технологий, ориентированных 

на специфику возраста и интересов детей зани-
мает важное место в дошкольном образовании. 
Широкое и повсеместное применение игровых 
методов обозначено и Государственной учебной 
программой «Илк кадам». Также мы работаем 
над организацией предметно-пространствен-
ной среды, стимулирующей коммуникативную, 
игровую, познавательную, физическую и дру-
гие виды активности ребенка. Сейчас педагогам 
дается возможность выбора образовательных 
программ, педагогических технологий и мате-
риалов, которые они будут задействовать в про-
цессе воспитания и образования. Постоянный 
поиск чего-то нового - важный фактор достиже-
ния поставленной цели. Видя энтузиазм и ответ-
ственный подход со стороны педагога, ребенок 
будет стараться максимально влиться в процесс, 
продемонстрировать свою самоотдачу. 
В последние годы нам также удалось 

добиться преемственности между дошкольным 

и школьным образованием. Так как нынешний 
уровень подготовки детей шестилетнего возраста 
требует необходимости пересмотра действующих 
методов и внедрения новых подходов, повышения 
квалификации и переподготовки кадров в системе 
дошкольного образования 9 марта текущего года 
Кабинетом Министров принято постановление 
«О мерах по дальнейшему развитию системы 
обязательной одногодичной подготовки детей к 
начальному образованию». Полностью охватить 
всех детей шестилетнего возраста предшкольной 
подготовкой планируется к 2025 году. 
Не могу не отметить еще один важный шаг 

на пути реформирования сферы, а именно при-
нятие 16 декабря 2019 года Закона «О дошколь-
ном образовании и воспитании». Документом 
предусмотрены все критерии и правила, необ-
ходимые для развития системы ДО, внедрение 
государственных образовательных стандартов 
дошкольного образования, прописан професси-
ональный стандарт педагога ДОО, проработаны 
механизмы борьбы с коррупцией. Еще на стадии 
создания этого документа инициировано вклю-
чение такого направления, как воспитание, что 
важно для формирования в маленьких гражда-
нах высокой духовности, чувств ответственно-
сти, любви и преданности Родине.
В последние годы благодаря вниманию 

Президента особое значение обрело выстраи-
вание эффективного международного сотруд-
ничества, а также внедрения инклюзивного 
образования. В рамках проводимой в этом 
направлении работы начато поэтапное преоб-
разование многопрофильных садов. Еще одним 
важным шагом стала работа над реализацией 
прав детей с особенностями развития на полу-
чение дошкольного образования. Так, на базе 
государственных ДОО №№ 324 и 34 Мирзо- 
Улугбекского и Мирабадского районов сто-
лицы соответственно созданы эксперименталь-
ные площадки для апробирования инноваций, 
внедряемых в сфере. 

Отдельно стоит остановиться на проводимой 
работе в области повышения качества обра-
зовательного процесса и разработки учебно- 
методических материалов для дошкольных 
образовательных организаций. При поддержке 
Международного детского фонда ЮНИСЕФ в 
2018 году разработаны и утверждены Государ-
ственные требования к развитию детей раннего 
и дошкольного возраста, а также Государствен-
ная учебная программа «Илк кадам». Кроме 
того, совместно с ЮНИСЕФ и Государствен-
ной инспекцией по надзору за качеством обра-
зования при Кабинете Министров Республики 
Узбекистан разработана и утверждена система 
измерения оценки качества образовательного 
процесса, определены основные индикаторы и 
инструменты измерения.
Пересмотрен коренным образом и вопрос 

повышения уровня подготовки профессиональ-
ных педагогических кадров, задействованных 
в ДОО. С этой целью значительно увеличены 
квоты приема в вузы по направлению «Дошколь-
ное образование». Также при педагогических 
воу республики открыты краткосрочные курсы 
переподготовки кадров, которые работают по 
сей день. Благодаря этому удалось привлечь в 
сферу ДО 18,5 тысячи специалистов. Большим 
подспорьем служит и то, что под юрисдикцию 
Министерства дошкольного образования пере-
ведены 97 педагогических колледжей страны. 
На базе этих учреждений ведется подготовка 
специалистов среднего звена. За счет прово-
димых реформ в 2020-м в систему ДО смогли 
влиться 27 тысяч педагогов. 
В настоящее время во всех регионах респуб-

лики наблюдается рост числа дошкольных 
образовательных организаций. Сейчас на терри-
тории Узбекистана функционируют 14 181 ДОО 
(в 2017 году их численность составляла 5211). 
А в соответствии с Концепцией развития 
системы дошкольного образования Республики 
Узбекистан до 2030 года до конца 2020-го запла-
нировано охватить дошкольным образова-
нием 1 646 930 детей (59,5 процента) в возрасте 
3-7 лет. К 2030-му этот показатель должен соста-
вить 80,8 процента. Таким образом, мы видим, 
насколько большая и ответственная задача 
поставлена перед представителями сферы. 
Как отметил Президент в поздравительной 

речи по случаю празднования Дня учителей и 
наставников: «Для всех нас ясно, что наука, обра-
зование, воспитание - это краеугольный камень 
развития, сила, приумножающая мощь страны 
и народа. Завтрашний день, будущее Родины 
неразрывно связаны с системой образования и 
воспитанием, которое получают сегодня наши 
дети». Именно от того, какие силы мы вложим 
в развитие нынешней молодежи, будет зависеть 
наше счастливое завтра.

С ЭНТУЗИАЗМОМ И САМООТДАЧЕЙ:
КАК В СФЕРУ ВНЕДРЯЮТСЯ НОВЫЕ ПОДХОДЫ

«Благодаря внедрению в сферу механизма государственно-частного 
партнерства создано 7400 частных детских садов более чем 

на 223 тысячи мест. В этих целях были выделены льготные 
кредиты в объеме 1 триллиона 850 миллиардов сумов. 
В сфере создано также около 20 тысяч новых рабочих мест».
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